

## Taller de Comunicación Comarcal

**Por: Pañuelos en rebeldía. 22/08/2022**

Despertamos con una mañana de cielo azul bastante atípica para la Comarca Andina en esta época del año. El aire frío se siente en las manos y en la cara. Nos encontramos en El Bolsón con lxs compas de los medios de comunicación alternativos y de la Red de Apoyo a la Lof Quemquemtrew para acercarnos a la Cuesta del Ternero, donde está programada una conferencia de prensa de la comunidad. El saludo viene acompañado de un mate que calienta el cuerpo y sirve para empezar el viaje. Hace 5 años, en esta misma fecha, la Gendarmería desaparecía a Santiago Maldonado, en la Pu Lof en Resistencia de Cushamen, a escasos kilómetros de esta zona. Meses después, mientras se velaba el cuerpo de Santiago, la Prefectura ingresaba a la Lof Lafken Winkul Mapu, de la zona de Bariloche y fusilaba a Rafa Nahuel. Hace poco más de 8 meses, la Lof Quemquemtrew volvió a ser víctima de un nuevo asesinato. Elías Cañicol Garay perdió la vida en manos de sicarios empleados por Rolando Rocco, el empresario extractivista que se apropió de tierras en la cuesta del Ternero. Luego de un primer tramo por el asfalto de la Ruta 40 hacia el norte, doblamos en la ruta 6 que se dirige hacia El Maitén. Ahí comenzamos a subir hacia el territorio recuperado por un camino cargado de nieve. Al llegar, nos reciben en la guardia de la tranquera con la pava en el fogón lista para renovar la ronda de mates. Mientras terminan de llegar los medios comunitarios para acercar su apoyo, se va preparando la conferencia. El día de ayer caducó el acuerdo que la Lof firmó con el empresario Rocco. La justicia obligó a la Quemquemtrew a pactar para no ser desalojados de su propio territorio. Pese a esto, los peñis y las lagmen se muestran tranquilxs, con la confianza que les da saber que se encuentran cada vez más firmes, acompañadxs por lxs vecinxs y las comunidades de la zona. La conferencia es corta. En la misma anuncian que mañana están citadxs a Bariloche para la audiencia de control de cargos contra los asesinos de Elías. En los próximos meses se desarrollará el juicio de una investigación que está plagada de maniobras, donde ni Rocco ni el poder político están siendo investigados por el crimen. Pese a esto, la fuerza y la seguridad que emanan del discurso de Romina Jones, vocera de la Lof, es admirable. Al finalizar la conferencia nos quedamos charlando junto al fuego. La preocupación más importante en este momento parece ser la impunidad con la que opera Rolando Rocco en la zona. Pese a estar señalado como el autor intelectual del crimen, un

manto de impunidad se teje sobre su figura. Mientras Romina nos cuenta los proyectos comunitarios que la Quemquemtrew tiene para seguir construyendo redes de solidaridad con el resto de las Lof y las comunidades, aparecen en el cielo una pareja de cóndores desplegando sus alas. Ya entrada la tarde retomamos el camino rumbo a El Bolsón para participar de la actividad que está organizada en la plaza central del pueblo por Santiago Maldonado. Nos despedimos de la Cuesta del Ternero con la confianza de que la Lof Quemquemtrew se encuentra más fuerte que nunca y que la memoria de Elías, Rafa y Santiago se encuentran resguardadas y vivas en la lucha.

Taller de Comunicación Comarcal

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Pañuelos en rebeldía.

**Fecha de creación**

2022/08/23